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Entre restauration et musique, Asiana 
Tschan et Liam Mc Gillivray cherchent à 
animer la ville grâce au Ténor. Une expé-
rience que ce jeune couple entend bien 
réussir.

Freelon.ch est une entreprise spécialisée 
dans la chasse au frelon asiatique. Une 
petite bête nocive notamment pour les 
abeilles. Des spécialistes sont donc à 
votre service pour sauver le miel.

ANIMATION
Le marché du vendredi en est à son 
énième essai. Celui-ci semble être le bon, 
même s’il faudra attendre la fin de l’année 
pour tirer un bilan définitif.
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Quand vous lirez cet éditorial, vous 
aurez certainement pris connais-
sance des comptes rendus de la 
conférence de presse du 6 juin 
dernier. À cette occasion, le Conseil 
municipal a présenté les comptes 
2023 de la commune. Une nouvelle 
excellente année fiscale permet de 
dégager un bénéfice de plus de 
2,5 millions de francs�! Certes, en 
matière de comptabilité, il faut tou-
jours rester très prudent dans les 
analyses, mais il n'en demeure pas 
moins que ce résultat 2023 est une 
très bonne nouvelle pour notre ville. 

Lors du 1er découvert effectif au 
1er janvier 2020, nous avions, selon 
la réglementation en vigueur dans le 
canton de Berne, 8 ans pour épon-
ger la dette communale et revenir 
à bonne fortune. Pour ce faire, nous 
pouvions présenter trois budgets 
avec des déficits, sachant qu'il faut 
un certain temps pour décider de 
mesures d'économies et en perce-
voir ensuite les effets dans la comp-
tabilité. Au 31 décembre 2023, nous 
avons assaini notre situation finan-
cière, ce qui est, en soi, un exploit 
indéniable dans un tel laps de 
temps�! La conjugaison de plusieurs 
facteurs a permis cette rapidité 
d'assainissement. Premièrement, 
les mesures d'économie décidées 
par les autorités de Moutier ont 

porté leurs fruits. Deuxièmement, 
les années "post Covid" ont été de 
bonnes années pour notre industrie 
et notre économie. Les résultats de 
la fiscalité des personnes morales 
en 2022 et des personnes physiques 
en 2023 le démontrent. Troisième-
ment, nous avons bénéficié, lors de 
ces deux dernières années, d'une 
péréquation très favorable, ce qui 
ne sera d'ailleurs plus le cas l'année 
prochaine. Enfin, quatrièmement, 
nous n'avons pu entrer en posses-
sion de notre budget qu'en août 
2023 (suite au refus par le peuple 
de la 1re version). 

Les autorités de la ville ne 
dépendent donc plus de la pro-
cédure de l'autorité bernoise et 
retrouvent donc leur liberté de 
manœuvre. Certes, il faut rester 
très prudent et ne pas crier Vic-
toire trop rapidement. Une des 
premières priorités des autorités 
sera de s'occuper de l'entretien des 
infrastructures et des immeubles 
communaux.

Au terme de ces quelques considé-
rations, je voudrais ici encore relever 
l'incroyable capacité de notre ville 
à rebondir et faire face aux défis 
qui lui sont soumis. La population 
et les milieux économiques prévô-
tois démontrent ainsi, selon moi, de 

formidables potentiels industriels, 
économiques et donc financiers, qui 
font que notre ville a toujours pu et 
su relever de grands défis.

Restons concentrés à construire 
sereinement notre avenir jurassien. 
Cet assainissement des finances 
communales est une étape impor-
tante dans le dossier du transfert. 
Nous nous réjouissons de continuer 
à œuvrer pour le bien de notre cité.

Pascal Eschmann
Conseiller municipal

Quelle résilience�!
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T Une petite 
entreprise qui se 
bat pour éliminer 
les frelons 
asiatiques

Jean-François Bessire a pas mal 
bougé avant de s’établir à Moutier. 
Originaire de Péry, il a ensuite suivi 
ses écoles aux Franches-Montagnes. 
Il effectue ensuite une formation de 
décolleteur à Court avant de voyager 
dans le monde entier pour effectuer, 
à son propre compte, du réglage de 
machines. Il y a quelques années, 
il renonce à ses voyages et rejoint 

le centre d’apprentissage CAAJ 
(Centre d’apprentissage de l’Arc 
jurassien) de Moutier. Il y travaille en 
tant que formateur des futurs décol-
leteurs, une profession qui n’existe 
plus en tant que telle d’ailleurs, mais 
qui est intégrée à celle de mécani-
cien. Un joli parcours donc, mais qui 
nous laisse bien loin de nos frelons. 
Quoique… 

Si Jean-François Bessire s’intéresse 
tant aux frelons, c’est à la suite 
d’un concours de circonstances. Il 
y a quelques années, il a repris une 
activité d’apiculteur dans la région. 
«�Lorsque j’ai suivi les cours d’api-
culteur, je me suis rapproché de 
connaissances qui s’étaient spéciali-
sées dans la chasse et le traitement 
du frelon asiatique. J’ai beaucoup 
appris avec eux. Avec l’arrivée de 
frelons en Suisse, il y a quatre ans, 
je me suis décidé à m’attaquer aux 
problèmes en bénéficiant de l’expé-
rience transmise par mes amis fran-
çais et belges.�»

Des émetteurs 

Pour chasser les frelons asiatiques, il 
s’agit de trouver leur nid. Pour y par-
venir, il suffit de poser un petit émet-
teur sur le dos d’un frelon et de le 
suivre ensuite, via un boîtier et une 
antenne, sur l’écran d’une tablette. 
C’est là que l’on trouve un lien avec 
le CAAJ, où une partie du matériel est 
fabriquée. Une tâche qui a d’ailleurs 
suffisamment passionné quelques 

Parler de Freelon.ch comme d’une entreprise pourrait presque paraître un brin 
exagéré. N’imaginez pas des locaux où grouillent des spécialistes actifs dans 
l’éradication des frelons asiatiques�! En se confrontant à Freelon, c’est plutôt 
l’œuvre d’un passionné que l’on aborde. Mais comme la passion ne nourrit pas 
son homme ou plutôt ne suffit pas à couvrir les frais engendrés pour éliminer 
cet insecte invasif, Jean-François Bessire est contraint de facturer ses interven-
tions. D’où donc la notion d’entreprise qui prévaut ou plutôt d’association dési-
reuse aussi d’évoluer.

Le frelon asiatique est un insecte nuisible pour les abeilles qui se 
propage rapidement en Europe et désormais également en Suisse. 
Cet insecte construit ses nids primaires à l’abri près des habitations 
et ses nids secondaires en hauteur, au sommet des arbres. Les fre-
lons asiatiques chassent les insectes comme les abeilles mellifères 
pour nourrir leurs larves. Ils sont reconnaissables à leur abdomen 
foncé (avec de fines rayures jaunes) et à l’extrémité jaune de leurs 
pattes.

Les colonies d’abeilles saines et fortes peuvent supporter les pertes 
causées par l’espèce invasive, de sorte que, généralement, seules les 
colonies faibles meurent.

Pour endiguer la propagation du ravageur, la destruction des nids 
est la méthode la plus efficace.

Le frelon asiatique en bref
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formellement. Il s’agit ensuite de 
localiser le nid. Avec le matériel de 
détection qui suit l’émetteur, il est 
possible de déterminer également 
si le nid est au niveau du sol ou en 
hauteur. Reste aussi que pour s’en 
approcher, il s’agit de se protéger 
à l’aide d’une combinaison spéciale. 
Pour traiter le nid, il y a lieu aussi de 
bénéficier d’une accréditation pour 
utiliser certains produits. Et pour l’ob-
tenir, il faut bien sûr suivre un cours 
qui permet, sur demande, d’intervenir 
partout. Une série de contingences 
qui fait que le traitement est payant 
et que certaines personnes renoncent 
à demander l’intervention.

Pour signaler un frelon asiatique�: 
FREELON, Rue Neuve 46, 2740 Mou-
tier. Email�: service@freelon.ch. Télé-
phone�: 077 236 00 07

jeunes qui se sont joints à leur forma-
teur pour remplir sa mission d’élimi-
nation. En effet, pour neutraliser les 
nids, mieux vaut s’abstenir et confier 
le boulot à des spécialistes formés, 
dont trois jeunes du centre donc. 

En hauteur 

La chasse doit théoriquement mener 
jusqu’au nid de frelons. Reste que 
les nids ne sont pas nécessairement 
posés par terre�: «�Nous disposons 
de perches télescopiques qui nous 
permettent d’aller jusqu’au sommet 
du clocher de l’église catholique, soit 
jusqu’à soixante mètres, explique 
Jean-François Bessire. Une tâche pas 
si évidente à ce stade puisque, à de 
telles hauteurs, il s’agit de haubaner 
la perche. Les habitants du nid sont 
ensuite tués avec de la terre de dia-
tomée par exemple. Deux jours plus 
tard, le nid est récupéré pour être 
envoyé dans un centre pour estimer 
la nature de la population de frelons 
asiatiques. Reste qu’actuellement, les 

Jean-François Bessire ne se contente pas d’éradiquer les frelons asiatiques, il forme également des jeunes pour collaborer avec lui.

frelons asiatiques ne sont pas trop 
nombreux à Moutier. La région est 
facile à traiter, mais il faut la collabo-
ration de la population.»

Des gloutons 

Pourquoi chasser ces frelons asia-
tiques�? Simplement parce qu’ils 
mangent tous les insectes qui se 
trouvent dans leur environnement. 
Ils mangent surtout la nourriture des 
guêpes ou des frelons européens 
par exemple. En plus, chaque nid qui 
arrive à maturité pourrait produire 
entre 10 et 40 nids supplémentaires 
l’année suivante, chaque nid abritant 
jusqu’à 3�000 frelons asiatiques. 

Signaler pour agir 

Pour éviter d’en arriver là, l’associa-
tion Freelon agit. Ainsi, la personne 
qui découvre un de ces insectes 
est priée d’envoyer une photo de 
l’animal afin de pouvoir l’identifier 
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En effet, la Prévôté groupe trois impor-
tants sites à vestiges dinosauriens. 
Vers 1860, des ossements de dino-
saures ainsi qu’une dent ont été déter-
rés dans une carrière des Golats. Puis, 
en 1992, près de 2'000 empreintes de 
dinosaures ont été identifiées sur une 
paroi de grimpe dans les Gorges de 
Moutier. Et plus dernièrement, en 2017, 
l’exploitation de la groisière de la Côte 
Picard a permis de dévoiler de nou-
velles empreintes.

Ossements aux Golats

Dans les années 1860, dans une 
ancienne carrière située aux Golats, 
des ouvriers venus extraire des blocs 
de pierre pour la reconstruction de la 
collégiale de Moutier ont découvert 
des ossements de dinosaures sauro-
podes et d’un crocodile, ainsi qu’une 
dent de théropode. Tous ces restes 
osseux sont actuellement conservés 
au Musée d’histoire naturelle de Bâle. 

Ces découvertes sont considérées 
comme une des trouvailles les plus 
significatives jamais faites en Suisse 
s’agissant d’ossements de dinosaures.

Empreintes dans les 
Gorges de Moutier

La grande dalle située en contrebas 
de l’arête du Raimeux est un lieu de 
grimpe très prisé dans les Gorges 
de Moutier. Des varappeurs de toute 
la Suisse et même de l’étranger y 
viennent depuis de très nombreuses 
années pour pratiquer leur sport 
de prédilection. Mais ce n’est qu’au 
début des années 1990 que plus 
de 2'000 dépressions de la paroi, 
parfois de plus d’un mètre de dia-
mètre, ont été identifiées comme 
des traces de dinosaures, une des 
plus grandes concentrations d’em-
preintes au monde. Le site, bien que 
remarquable, n’a jamais pu être mis 
en valeur vu son accès impossible 
pour des personnes non équipées 
pour la varappe. Pour les observer, 
des lunettes d’observation sont à 
disposition du public depuis un 
point de vue situé juste en dessus  
du Pavillon.

Empreintes de la groisière 
de la Côte Picard

Plus récemment, dans le cadre de 
l’exploitation de la groisière de la 
Côte Picard, située au bas de la Mon-
tagne de Moutier, un employé de 
l’entreprise exploitante a repéré des 
traces de dinosaures sur une paroi 
verticale. Celles-ci ont été identifiées 
en 2017 et une première expertise a 
été réalisée par des paléontologues. 
Ceux-ci ont confirmé qu’il s’agissait 
bien d’empreintes de dinosaures sau-
ropodes datant d’environ 152 millions 
d’années. Vu la taille imposante des 
empreintes (jusqu’à environ 1.50 
mètre), il pourrait s’agir de traces de 

Vers l’an 650, des moines de Luxeuil (abbaye en Haute-Saône) s’établirent dans la vallée et 
fondèrent ce qui devint plus tard la Ville de Moutier. Mais bien avant eux, d’autres créatures 
avaient déjà foulé le sol prévôtois et y avaient laissé des traces de leur passage. 

Traces de dinosaures 
à Moutier

Une paroi riche en traces.
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brachiosaures pouvant atteindre 25 
à 30 mètres de long et peser 10 à 
20 tonnes.

A partir de 2019, un groupe de travail 
groupant les autorités communales, 
cantonales et même fédérales ainsi 
que les propriétaires du site et un 
spécialiste de l’institution Jurassica 
Museum, s’est constitué pour déci-
der de l’avenir à donner à ce géotope 
d’importance régionale. Bien que le 
mauvais état de conservation des 
empreintes en limite la valeur scien-
tifique, il a été décidé de conserver 
ces traces et de les mettre en valeur. 
En effet, l’endroit étant facile d’accès 
et les traces aisément reconnais-
sables du fait de leur grande taille, 
le site possède un grand potentiel 
pédagogique, didactique et de plus 
touristique. 

A cet effet, une plateforme d’obser-
vation en bois, munie de panneaux 
d’information richement illustrés, a 
été installée sur le site face à la paroi. 
Un balisage piétonnier spécifique 
sera encore posé par Berne Rando 
pour guider les visiteurs depuis la 
gare et le centre-ville. Un dépliant a 
également été réalisé et des informa-
tions plus détaillées sont disponibles 
sur le site Internet de la commune de 
Moutier.

Vous êtes dès lors toutes et tous invi-
tés à venir découvrir ce magnifique 
site naturel, facilement accessible, qui 
se situe le long de la route menant à 
la Montagne de Moutier. Un parking 
est à disposition (parking des Golats), 

depuis lequel vous accédez au site en 
moins de 10 minutes à pied.

Christian Poma
Chef du service de l’Urbanisme

La Côte Picard ou la plage des dinosaures.

Des traces de grande taille.
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Liam Mc Gillivray, même s’il est actuel-
lement domicilié à Belprahon, est un 
Prévôtois pur jus. Né à Moutier, il y a 
effectué sa scolarité, avant de pour-
suivre des études de piano classique 
à Berne et à Lausanne. Une voie 
qu’il abandonne pour se décider de 
rependre le Ténor à Moutier. Reste 
qu’il n’a pas abandonné totalement la 
musique, comme le prouve un piano 
posé dans un coin du bar. 

Liam n’est pas seul à reprendre le bar. 
Pour l’accompagner, derrière le comp-
toir comme dans la vie, on retrouve 
Asiana Tschan, née elle aussi à Mou-
tier où elle a effectué toute sa sco-
larité. Elle part ensuite en école de 
commerce et suit par un stage de 

maturité. Là aussi, pas trace de restau-
ration dans le cursus de la jeune fille.

La tête sur les épaules

Le 7 septembre 2023, Asiana et Liam 
ouvrent leur bar et découvrent donc 
le métier. Certes, Liam a travaillé 
quelques mois dans ce qui est devenu 
son bar et a pas mal bossé dans l’évé-
nementiel. Mais de là à se prétendre 
patron de bistrot�: «�C’est à nos âges 
que l’on peut essayer des choses, 
confie Liam. Pour l’instant, on est 
content, ça fonctionne.�» Et Asiana 
de poursuivre�: «�Je ne m’attendais à 
rien. Je ne connaissais pas beaucoup 
le domaine, si ce n’est de savoir que 
ça allait prendre beaucoup de temps. 

Nous savions que nous devions 
être présents et avoir la tête sur les 
épaules.�» Et aussi ne pas avoir peur 
du boulot puisque le bar est ouvert 
du lundi au dimanche, à partir de 15 h. 

De trente  
à cinquante-cinq ans

On pourrait s’imaginer qu’un bar tenu 
par de jeunes restaurateurs est surtout 
fréquenté par de très jeunes clients�: 
«�Pas du tout, affirme Liam. Je pense 
que nous avons une clientèle com-
posée essentiellement de personnes 
âgées de trente à cinquante-cinq ans. 
Nous sommes plus dans un esprit 
concert rock. Notre but consiste à 
donner un peu de dynamique à cette 
vieille ville de Moutier. Nous avons 
cherché un concept qui fait que ça 
bouge tous les week-ends. Nous 
avons un événement différent chaque 
fin de semaine.�» Il faut dire que Liam 
a joué dans un groupe, Hillbillys, qui 
évoluait dans le rock blues. «�Nous 
avons ainsi connu d’autres musiciens 
qui occupent notre scène une fois par 
mois.�» Un lieu aussi occupé par des 
jams et, si vous avez de la chance, par 
Liam au piano et Asiana au chant. Et 
tant qu’à faire, un karaoké est égale-
ment proposé un samedi par mois.

Un certain niveau 

Les concerts proposés au Ténor sont 
gratuits. Mieux vaut donc attirer un 
peu de monde, ce qui est possible 
avec la présence de petits groupes 
locaux�: «�Nous n’allons pas chercher 
des groupes trop loin, ce qui satis-
fait tout le monde. Et puis, grâce à 
mes études musicales, j’ai gardé des 
contacts amicaux qui me permettent 
de faire venir des groupes de bonne 
qualité peu connus dans la région.�»

Asiana Tschan et Liam Mc Gillivray n’avaient pas de raison particulière de se lancer dans la 
restauration. Pourtant, déjà en couple dans la vie, à 22 et 26 ans, les jeunes gens ont décidé 
de reprendre le Ténor et de ne pas se contenter d’y servir des boissons. L’aventure dure de-
puis quelques mois et se passe plutôt bien.

Un Ténor qui paye 
aussi sa tournée

Asiana Tschan et Liam Mc Gillivray en couple dans la vie et pour gérer le Ténor.
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A PRIS CONNAISSANCE�: 
 •  de la réponse du Conseil munici-

pal à l’interpellation des Jeunes 
progressistes de gauche intitu-
lée�: «�Chutes de neige�: quid du 
déblaiement des trottoirs et de 
la circulation pour les piétons�?�»�; 

 •  de la réponse du Conseil municipal 
à la question écrite de M. Grégory 
Mosimann (RPJ) intitulée�: «�Quelle 
solution pour la commission de 
conciliation en matière de bail�?�»�; 

 •  de la réponse du Conseil muni-
cipal à la question écrite de  
M. Claude Mottaz (RPJ) relative 

à la sécurité dans les écoles pri-
maire et secondaire�; 

 •  du développement de l’interpel-
lation du PSA intitulée�: «�Sécurité 
autour des écoles primaires du 
Clos et de Chantemerle�». 

A ACCEPTÉ�: 
 •  l’arrêté relatif à la libération d’un 

crédit d’investissement de 745’000 
francs, y compris TVA, pour la réa-
lisation partielle de l’action N° 33 
de la réduction des eaux claires 
parasites (ECP), sous le domaine 
CFF (étape 2), rue de l’Est�; 

 •  la motion de M. Benoit Marchand 
(Moutier à Venir) intitulée�: «�Coûts 
du transfert, une partie du revenu 
de la péréquation fédérale versée 
par le canton de Berne à la Répu-
blique et Canton du Jura, lors du 
transfert, doit revenir à Moutier�».

Virginie Simonin
Adjointe au Chancelier

Administration

Horaire estival
Le Conseil municipal informe 
la population que les guichets 
de l’administration communale 
(Hôtel de Ville 1 et Police admi-
nistrative) seront fermés tous 
les après-midis du lundi 15 juil-
let 2024 au vendredi 2 août 
2024. Ouverture�: tous les ma-
tins, de 9�h à 11�h.

Il n’y aura pas de permanence 
téléphonique durant cette pé-
riode les après-midis.

Service social régional de la 
Prévôté�: mercredi, fermé toute 
la journée.

SeJAC�: Fermeture du 15 juillet 
au 12 août 2024.

Jeudi 1er août 2024, fermeture 
des bureaux toute la journée.

Conseil municipal

Échos du Conseil de Ville 
Lors de sa séance du 27 mai 2024,  
le Conseil de Ville�:
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Je m’appelle Giulia Cocciantelli. Je 
suis actuellement en 2e année de 
gymnase à Bienne. Dans le cadre de 
mes études, je dois réaliser un travail 
de maturité. 

J’ai choisi comme thème la problé-
matique «�l’implication en politique 
des jeunes de Moutier�». Le but de ce 
travail est de constater comment les 
jeunes appréhendent la politique et 
de déterminer les différents moyens 
mis en place actuellement pour les 
intéresser. Sur cette base, je vais pou-
voir réfléchir à proposer des améliora-
tions possibles des moyens déjà exis-
tants ou en proposer de nouveaux. 

Pour y parvenir, j’ai besoin de votre 
aide�! Je vous saurais gré de prendre 
quelques minutes de votre temps 
pour répondre à ce questionnaire. 
N’hésitez pas à le diffuser autour de 
vous�: plus il y aura de données et 
plus l’image sera précise.

Toutes les données récoltées seront 
anonymisées et exclusivement utili-
sées pour la réalisation de mon travail 
de maturité. 

Merci à vous.

Giulia Cocciantelli

Jeunes impliqués 

https://forms.gle/SoBHnEJZMF4PHyup8
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TOUTES LES INFORMATIONS CONCERNANT LES MANIFESTATIONS  
SE TROUVENT DANS L’AGENDA SUR LE SITE WWW.MOUTIER.CH

Et aussi...
26 juin   Dégustation de vin scientifique à la Sociét’halle

4 juillet   Spectacle «�Çtéeci pe Çtuli Derrièrr LaGarr�» derrière la gare

21 août   Don du sang à la Sociét’halle

Expositions
Jusqu’au 30 juin   Mireille Henry à la Galerie du Passage

   Exposition Gebs, Gerber, Gicé à la Cave à Soyhières

Dès le 28 juin   Exposition historique pour les 150 ans de la Bibliothèque

Jusqu’au 24 septembre   Exposition Jura 24 (Rêver 2074) Halle aux marchandises de la gare

Jusqu’au 10 novembre   «�Fleurs de la collection�» au Musée jurassien

 Ignacio Ruiz au Musée jurassien

Dès le 9 août   «�Histoire du Salut − Chemin de foi�» en playmobil à la Maison des Œuvres

Mercredi 26 juin  
Enfants

Ludo’tchek
Maison prévôtoise 
14 h à 16 h

www.ludo-moutier.ch
Samedi 17 août  
Sport

50e tournoi de tennis  
de table 
Piscine 
Adultes dès 9 h 
Enfants dès 13 h

www.cttmoutier.ch

Mercredi 21 août

Tirs obligatoires  
(dernière session)
Champoz 
18 h 30 à 19 h 30

Contact�: 079 522 69 41

Vendredi 23  
au dimanche 25 août  
Animations

Graitricks
Sur-Chaux

www.graitricks.com

Vendredi 30  
au samedi 31 août  
Animation − Musique

Fête de la Vieille Ville
Centre-Ville 
Vendredi dès 18 h 
Samedi dès 10 h

Mercredi 14  
au vendredi 16 août  
Jeunesse

Festival  
Quartier des enfants 
Ecole de Chantemerle

Samedi 6 juillet  
Solidarité

Fête africaine
Cour du Clos et Cinoche
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Le Conseil des seniors de la ville 
de Moutier, c’est quoi�?

Et si j’achetais moins 
d’articles neufs�?

C’est une association de membres 
bénévoles qui s’est créée il y a envi-
ron 18 mois.

Elle a pour but de représenter les 
aînés de la ville, soit 1/3 de la popu-
lation, de les informer, d’animer, de 
lutter contre l’isolement et de relayer 
les préoccupations de ceux-ci.

Le premier travail de notre associa-
tion a été de faire une enquête pour 
connaître les attentes et les besoins 
des aînés, ceci par le biais d’un 
questionnaire écrit. Après avoir pris 
connaissance des bulletins rentrés, 
il nous a été possible de répondre à 
une première attente, en réalisant un 
guide de prestations et prestataires 
de tout ce qui peut améliorer la qua-
lité de vie des seniors de la ville. Un 
autre souhait a été réalisé au travers 
de l’organisation d’après-midi jass 
qui rencontrent un très grand succès. 

Grâce également à notre initiative, la 
Municipalité est chargée de proposer 
à terme des cheminements et mobi-
liers urbains, adaptés aux aînés et aux 
personnes à mobilité réduite.

Dans un futur proche, le Conseil des 
seniors envisage l’organisation d’un 
cours sur la mobilité, de proposer une 
séance d’information sur les droits 
aux prestations complémentaires, 
d’organiser un cours sur la téléphonie 
et les réseaux sociaux, de soutenir la 
mise en place de tables d’hôtes et de 
trouver un local ouvert aux seniors, 
qui serait un lieu de rencontres, de 
jeux, de discussions et de convivialité.

Afin de réaliser tous ces projets, le 
temps est venu de pérenniser le 
Conseil des seniors via un contrat 
de prestations signé avec les auto-
rités municipales. Ceci permettrait 
au Conseil des seniors d’avoir une 

autonomie financière et d’être indé-
pendant dans ses actions afin de sou-
tenir tous ces projets.

Le Conseil des seniors lance un appel 
aux personnes de bonne volonté 
qui ont à cœur de réaliser des acti-
vités et projets pour les seniors à 
le rejoindre. N’hésitez pas à nous 
contacter. Faites partie des gens qui 
dynamisent Moutier�!

Adresse de contact�:  
cdsmoutier@gmail.com

Tél. 079 258 47 57

Des millions d’objets sont en circu-
lation … Si on essayait de les utiliser 
plutôt que d’en acheter des neufs�? 
Les dépenses pour les vêtements, 
meubles et articles de loisirs sont 
responsables d’environ 15% de l’em-
preinte écologique suisse.

A chaque intention d’achat, si on se 
demandait d’abord si on en a besoin�? 
Si ensuite on se tournait vers une 
alternative au neuf. Un pantalon 
troué�? Des patchs, à fixer au fer à 
repasser, sont disponibles en maga-
sin. Besoin d’une perceuse�? Les voi-
sins peuvent peut-être en prêter une.

Trois raisons d’acheter moins d’ar-
ticles neufs�:

�•  réduire le gaspillage des res-
sources et les pollutions liées à 
leur fabrication�;

�•  éviter les achats inutiles et l’ac-
cumulation d’objets�;

�•  faire des économies.

Chaque objet neuf génère des émis-
sions de gaz à effet de serre. Prenons 
l’exemple d’un smartphone, fait de 
200 pièces provenant de différents 
fournisseurs. Chacune d’elle génère 
des émissions nocives lors de l’ex-
traction des matières premières. Pour 
l’assemblage, les pièces sont trans-
portées vers un site de production, 
où 400 étapes de travail sont néces-
saires. Puis le produit fini est trans-
porté vers le pays de vente.

Nous possédons environ 2,5 tonnes 
d’objets que nous n’utilisons pas 
au quotidien. Si on tentait, durant 
quelques mois, d’acheter uniquement 
ce dont on a besoin�?

Idées locales pour consommer moins 
d’objets neufs�: Le Vilebrequin, Cari-
tas, le Bibliobus, les bibliothèques 
et ludothèques, Emmaüs, les Repair 
Cafés, les trocs.

Plateformes en ligne où l’on trouve 
des articles d’occasion�:  
Tutti.ch, Ricardo.ch, anibis.ch.

Sources�:  
www.wwf.ch/fr/moins-d%E2%80%99 
articles-neufs, www.riendeneuf.org 

V
IE

 L
O

C
A

LE



12

Inauguration des centrales photo-
voltaïques sur les toits de Tornos
Le 28 mai 2024, la Municipalité de Moutier et l’entreprise Tornos SA ont inauguré ensemble 
leurs centrales photovoltaïques construites sur les toits de l’entreprise prévôtoise. Avec une 
puissance totale installée de 1'122 kWc (kilowatt-crête), il s’agit de la plus grande puissance 
concentrée en Ville de Moutier.

En adéquation avec sa politique éner-
gétique et en tant qu’actionnaire de 
la société SACEN SA, la Municipalité 
de Moutier a lancé en août 2022 son 
premier projet de centrale photovol-
taïque avec financement participatif 
sur les toits des bâtiments 109 et 117 
de l’entreprise Tornos SA, en partena-
riat avec celle-ci. Ce projet communal 
a suscité la volonté de la direction de 
Tornos d’ajouter sa propre centrale 
sur deux toits supplémentaires qui 
restent en mains de l’entreprise. Ces 
deux centrales représentent deux 
lots bien séparés, mais ont permis de 
profiter des synergies et du suivi de 
chantier pour arriver à un maximum 
de couverture des toits existants.

La centrale communale a une puis-
sance totale installée de 679 kWc 
pour 1’598 panneaux de 425 W cha-
cun. La surface ainsi occupée par les 
panneaux est de 3'200 m2. La pro-
duction prévue de cette centrale est 
d’environ 680'000 kWh par année. 

En ajoutant la centrale photovol-
taïque de Tornos, nous arrivons à une 
production totale de 1'117'000 kWh, 
autoconsommée à environ 80% par 
l’entreprise Tornos sur une année. Le 
reste du courant est injecté dans le 
réseau des Services industriels de 
Moutier (SIM) et profite aux entre-
prises et ménages à proximité.

Etat des lieux du finance-
ment participatif

Pour rappel, le modèle de contracting 
énergétique avec financement parti-
cipatif (appelé CitEn) est un simple 
contrat de prêt entre une personne 
physique ou morale et une commune 
qui prend son destin énergétique en 
main, en l’occurrence la Ville de Mou-
tier en construisant des centrales de 
production d’énergies renouvelables. 

Le contrat de prêt d’argent s’étale 
sur une durée de 25 ans avec un 
remboursement annuel de 1/25e du 

montant prêté et un taux d’intérêt de 
2,25% sur le capital résiduel.

La participation des citoyens et des 
personnes morales au projet sur les 
toits de Tornos représente aujourd’hui 
un montant de 673'500 francs sur 
une somme d’investissement budgé-
tée à 948'680 francs. Ce sont prin-
cipalement des personnes physiques 
et résidant à Moutier qui ont choisi 
d’investir.

Les SIM saisissent l’occasion de cette 
inauguration pour rappeler qu’il est 
toujours possible d’investir, soit sur 
le projet Tornos, soit sur un nou-
veau projet qui verra le jour sur un 
bâtiment communal. N’hésitez pas 
à nous contacter ou directement à 
vous inscrire sur notre site Internet 
sim.moutier.ch (sous la rubrique Poli-
tique énergétique) afin d’obtenir un 
contrat de prêt citoyen avec un mon-
tant souhaité.
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La presse était conviée à cette occasion. © Tornos
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«�La Municipalité n’entend pas 
prendre en charge intégralement le 
Marché du vendredi.�» Ces propos 
tenus par Valentin Zuber ont l’avan-
tage d’être clairs. Ceci ne signifie 
pas pour autant que la commune 
se désintéresse d’un marché qui 
semble gentiment s’installer�: «�Nous 
sommes profondément reconnais-
sants à Catherine Zahno pour avoir 
été à l’origine de cette renaissance, 
poursuit le Conseiller municipal. Ce 
qui est vraiment important, c’est que 
le marché est une initiative citoyenne. 
La Municipalité n’a pas les ressources 
humaines pour organiser un tel mar-
ché. Nous avons toujours considéré 

que ceci devait venir de commer-
çants par exemple.�» 

Association à créer�?

«�Actuellement, nous avons Catherine 
qui est pleine d’énergie et de volonté. 
Nous nous réjouissons de l’avoir. Nous 
avons aussi appris des erreurs du 
passé. Nous avons donc réfléchi de 
la manière dont nous pourrions col-
laborer avec Catherine. A notre avis, 
si nous voulons vraiment pérenniser 
le marché, il faut créer une associa-
tion ou le confier à une structure qui 
existe déjà. Il y a en effet pas mal de 
démarches à effectuer et de choses 

à organiser. Pour le moment, nous 
avons décidé d’appuyer les organisa-
teurs dans tout ce qui était possible. 
Nous leur mettons les bancs à dispo-
sition et nous facilitons les démarches 
administratives. Nous les appuyons 
en matière de communication. Nous 
avons ainsi créé et posé des bâches. 
Nous pourrions aussi faire partie de 
cette future association. Mais ceci, 
c’est plus dans le moyen terme.�»

Une base solide

Valentin Zuber estime que le marché 
actuel repose sur une base solide. La 
fréquentation est correcte. Les clients 
y trouvent des produits régionaux et 
de la convivialité. Le but est que cela 
tienne. Certains vendeurs manifestent 
un enthousiasme certain à l’image du 
maraîcher qui vient toute l’année... 
même quand il n’y a pas de marché 
officiel. De plus, en faisant ce marché 
le vendredi, nous ne nous faisons pas 
concurrence entre marchés.�» 

Lieu à faire vivre 

«�Le marché envahit régulièrement 
la vieille ville et s’inscrit donc dans 
la volonté du Conseil municipal de 
l’animer. Ce qui est intéressant dans 
cette formule de marché, c’est qu’il 
est évolutif. Nous remarquons qu’il y 
a de plus en plus d’intérêt chez les 
forains. Nous cherchons ainsi à trou-
ver le concept le plus adéquat. Pour 
le moment, nous décidons à la fin 
de chaque année de son maintien et 
de ce qu’il est possible d’améliorer. 
Pour moi, plus il se passe de choses 
en vieille ville, mieux c’est. La vieille 
ville de Moutier est une sorte de joyau 
sous-utilisé. �»

Un nouvel essai  
avant de tirer un bilan
L’histoire du marché prévôtois est déjà fort longue. Tout d’abord tenu à la Place du Marché, il 
a rallié une première fois la vieille ville, avant d’être repris par des commerçantes puis par une 
association. Aujourd’hui, grâce à Catherine Zahno, il semble avoir trouvé un nouvel élan. Reste 
qu’un bilan sera tiré en fin d’année. 

Le maraîcher s’est même déplacé certains vendredis sans marché. 
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Valentin Zuber, à 18 mois de ce 
fameux transfert, quelle est l’am-
biance dans votre dicastère�?
Elle est très studieuse. Le volume de 
travail pour tout finaliser est gigan-
tesque. Mais nous le faisons avec beau-
coup de sérénité. Les échanges avec 
les autorités et l’administration juras-
siennes sont excellents. Ils sont éga-
lement très apaisés avec le canton de 
Berne. Nous sommes dans un contexte 
constructif, en mettant de côté les 
émotions et divergences du passé.

Quels sont les gros dossiers actuels�?
A ce stade, je les classe en deux caté-
gories�: ceux qui doivent être prêts 
d’ici au 1er janvier 2026 et ceux qui 
pourront l’être un peu après. Nous 
sommes obligés d’avoir ce genre de 
priorisation pour rester efficaces. 
Mais dans les dossiers qui doivent 
être prêts, j’accorde beaucoup d’im-
portance à l’enjeu des prestations à 
la population, notamment dans le 
domaine social et familial. Notre but 
est que les citoyens de Moutier ne 
connaissent pas de blocage et qu’ils 
voient même les améliorations que 
nous avons apportées au système.

Vous parlez de politique familiale, 
par exemple, l’Ecole à journée 
continue�? Où en sommes-nous 
dans ce dossier�?
Le dossier est à bout touchant. Et 
comme prévu, il n’y aura aucun bou-
leversement pour les familles de Mou-
tier. C’est une très bonne nouvelle 
pour tout le monde.

Y a-t-il d’autres enjeux, pour les-
quels vous êtes déçu�?
Dans le domaine du Centre de ren-
fort, je suis déçu que nous n’ayons 
pas pu mettre en œuvre la solution 
de facilité qui sautait aux yeux, soit 
la continuité des activités actuelles au 
CRISM. Dans ce dossier, nous avons 
eu affaire à des partenaires qui ne 
souhaitent pas être constructifs, mais 
qui étaient sur une logique de ven-
geance. Je le regrette.

Et au contraire, d’autres choses 
particulièrement satisfaisantes�?
Tout ce qui sera fonctionnel est satis-
faisant. Les informations financières 
qui nous parviennent à ce stade 
prédisent plutôt de bonnes nou-
velles pour la population de Moutier. 

Nous voyons aussi que les objectifs 
de décentralisation des prestations 
publiques seront atteints via un gui-
chet unique cantonal à Moutier. C’est 
précurseur et extrêmement satisfai-
sant. Fini le temps où il fallait aller 
à Courtelary, Bienne ou Orpond. 
De nombreuses prestations seront 
déployées directement à Moutier.

Au niveau politique, quelle est 
l’ambiance au sein du Conseil 
municipal�?
J’ai la chance de travailler avec des 
collègues impliqués et constructifs, 
que j’apprécie. Je sens davantage 
que par le passé un esprit de cohé-
sion au sein du Conseil municipal. Il y 
a une bonne ambiance et les dossiers 
que je porte, en lien avec le transfert, 
sont discutés et débattus, mais dans 
un esprit serein et constructif.

Et avec le Conseil de Ville�?
Idem, depuis la nouvelle législature, 
je n’ai plus connu de «�clash�» en lien 
avec ce dossier. Je suis très content 
qu’il y ait à nouveau des représen-
tants du courant antiséparatiste au 
sein du législatif, cela contribue à 

Le 1er janvier 2026, la ville de Moutier commencera une nouvelle page de son histoire dans le 
canton du Jura. Pour que le transfert soit effectif, le Concordat intercantonal doit être validé 
par les populations jurassienne et bernoise le 22 septembre prochain. Puis, les Chambres fé-
dérales devront autoriser la modification territoriale. A 18 mois de ce transfert, nous faisons 
le point avec Valentin Zuber, Conseiller municipal et Président de la Délégation du Conseil 
municipal aux Affaires jurassiennes (DAJ) et en charge du transfert au niveau politique au 
sein de la Municipalité de Moutier.

Valentin Zuber�: «�Ecrire 
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des échanges sains. De plus, ces per-
sonnes sont constructives et ouvrent 
des débats légitimes utiles au déve-
loppement de la ville.

Ce n’était pas le cas par le passé�?
Le passé appartient au passé. Je pré-
fère regarder vers l’avant avec toutes 
les personnes qui aiment leur ville et 
qui souhaitent travailler au bien com-
mun, quel que soit le canton dans 
lequel se trouve Moutier.

Est-ce que l’apaisement général va 
de pair avec la situation financière 
de Moutier, nettement améliorée�?
Peut-être… Cela montre que nous 
avons travaillé en équipe au sein du 
Conseil municipal et en étroite colla-
boration avec le Conseil de Ville pour 
trouver des solutions. Moutier sera 
transféré dans le Jura sans soucis 
financiers et avec une fortune recons-
tituée. C’est très positif pour tout le 
monde et contribue sans doute à 
apaiser les enjeux.

une nouvelle page�»

Valentin Zuber vit la préparation du transfert avec sérénité et enthousiasme. 

Quelles seront les prochaines 
grandes étapes�?
En premier lieu, le vote sur le Concor-
dat le 22 septembre prochain. C’est 
une étape décisive. J’espère de tout 
cœur que le résultat sera net. Les 
gens doivent comprendre qu’il n’y 
a pas de retour en arrière possible, 
qu’on ne revote pas sur le fond, mais 
simplement pour officialiser le sou-
hait démocratique de notre ville. Ce 
vote doit démontrer que les Prévô-
toises et Prévôtois sont prêts à tour-
ner la page de la Question jurassienne 
pour un avenir serein et commun.

Et ensuite�?
Ensuite, nous voterons l’année pro-
chaine sur des aspects plus tech-
niques, comme la mise en conformité 
des règlements communaux à la sauce 
jurassienne. Ce sera historique, parce 
que le corps électoral qui prendra part 
à ces scrutins sera défini selon les 
règles jurassiennes. Cela signifie que 

les étrangers établis à Moutier depuis 
plusieurs années pourront voter�! Cela 
me touche, parce que cela concerne 
des gens de ma famille ou proches. Et 
je sais que de nombreuses personnes 
attendent cela depuis des décennies. 
Ce ne sera pas forcément le scrutin le 
plus «�sexy�», il faut être honnête, mais 
la symbolique sera très forte pour 
beaucoup de monde à Moutier.

Pour terminer, si vous pouviez formu-
ler un vœu d’ici au 1er janvier 2026�?
Que tout le monde trouve son compte 
dans ce transfert et que les vives 
émotions du passé s’effacent pour 
laisser place à un avenir apaisé. Mou-
tier ne doit pas seulement tourner la 
page. Elle doit en écrire une nouvelle. 
Et ça, c’est le plus beau des défis.

Patrick Cerf
Chef de projet «�Transfert 
de Moutier dans le Jura�»
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Numéros d’urgence

90 ans
Mme Ruth Heyer 
Mme Bernadette Hauser
M. Manuel Sanchez Perez
M. Pierre Neuenschwander
M. Mustafa Görgün 
Mme Maria Pilar Vilert Copa
M. Robert Spinosi
Mme Elisabeth Juillerat 
Mme Andrée Leuenberger 
Mme Dora Bringold
M. Paul Seydoux 
Mme Hélène Vuille

95 ans
Mme Hedwig Gurtner 
M. Robert Jubin 
M. Gérard Crelier 
M. Robert Leuenberger
Mme Madeleine Nobs

100 ans
Mme Margrith Wahli

Police 117

Police du feu 118

Ambulance 144

REGA 1414

Tox Info Suisse 145
(intoxications)

Appels d’urgence 112
en Europe

Médecin de service 0900 93 11 11
en cas d’urgence 
Fr. 1.90/min

Dimanches et jours fériés 10�h à 12h et 18h30 à 19h

Amavita Centre Migros 
058 878 20 70 
• 26�-�28 juin • 20�-�26 juillet • 17�-�23 août

Amavita Centre Coop 
058 878 27 50
• 29 juin�-�5 juillet • 13�-�19 juillet • 27 juillet�-�2 août
• 10�-�16 août • 24�-�30 août WWW.MOUTIER.CH

Hôpital de Moutier 032 494 39 43

Urgence 147
enfants et adolescents

SOS Futures mamans 032 422 26 26

La Main Tendue 143

Service de piquet 032 494 12 12
des Services industriels 
Moutier (eau-électricité)

Numéro d’urgence 0840 80 2740
en cas de catastrophe

Dentiste de service 032 466 34 34
en cas d’urgence

Pharmacie de la Gare 
032 493 32 02
• 6�-�12 juillet • 3�-�9 août

Service de nuit et de dimanche des pharmacies de Moutier

Ces Prévôtoises et Prévôtois ont fêté leur anniversaire 
entre le 25 novembre 2023 et le 29 mai 2024

Anniversaires
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Vous avez certainement déjà 
croisé le terme «�neurologie�», 
mais connaissez-vous cette 
discipline médicale�? Nous 
nous sommes entretenus 
avec la Docteure Joëlle Cha-
bwine, spécialiste FMH en 
neurologie, pour connaître 
les secrets de son métier.

Au début de ses études, la Docteure 
Chabwine oscillait entre deux voies, 
celle d’ingénieure ou de médecin. 
C’est finalement ce deuxième che-
min qu’elle a suivi, tout en gardant 
un pied dans les neurosciences. Elle 
s’épanouit aujourd’hui pleinement en 
jonglant entre la pratique de la méde-
cine et la recherche, une vie bien rem-
plie qui la passionne�!

La neurologie est la spécialité médi-
cale dédiée à la prévention et au 
traitement des maladies touchant le 
système nerveux (qui comprend le 
cerveau, la moelle épinière et les mil-
liers de nerfs qui parcourent le corps). 
Le cerveau en particulier a toujours 
fasciné la Docteure Chabwine qui 
aime à rappeler que, malgré sa com-
plexité, rien n'est compliqué lorsqu'on 
prend le temps d’expliquer.

La neurologie vise à comprendre 
la source du problème, à la traiter, 
lorsqu’on la trouve. Le cas échéant, il 
s’agit de soulager les symptômes et, 
au-delà de tout cela, d’accompagner 
ces patients dans leur vécu de la mala-
die. Cette spécialité couvre un large 
éventail des maladies, des migraines 
et crises d’épilepsie aux maladies 
plus graves telles que la sclérose en 
plaques ou Alzheimer. Le fait que le 
cerveau soit considéré comme un 
organe noble fait paraître les maladies 
qui l'affectent plus impressionnantes 
que d'autres. Dans le cas de la sclé-
rose en plaques par exemple, nous 

avons souvent l’image d’une personne 
en fauteuil roulant, alors que les trai-
tements actuels améliorent considéra-
blement la qualité de vie des patients, 
leur permettant même de mener une 
vie pleinement active. Le développe-
ment de techniques d'investigation 
plus avancées (par exemple l'IRM et 
le scanner) et l’arrivée des traitements 
de plus en plus efficaces, en permet-
tant une meilleure compréhension et 
prise en charge des maladies du sys-
tème nerveux, devraient contribuer à 
faire évoluer cette perception tron-
quée qu’on en a. 

Dans son travail clinique, la Docteure 
Chabwine travaille en étroite colla-
boration avec les médecins généra-
listes, qui connaissent le mieux leurs 
patients. Elle consacre le temps qu’il 
faut à chaque patient, une étape 
cruciale dans la compréhension de 
la pathologie et sa prise en charge 
spécialisée.

En plus de son travail à l’hôpital de 
Moutier, la Docteure Chabwine est 
passionnée par la vulgarisation de 
sa discipline, donnant de nombreux 
cours et conférences, avec une atten-
tion particulière à l'éducation à la 
santé, puisqu’ il est souvent possible 
d’agir en amont pour prévenir cer-
taines maladies. Par exemple, adopter 
une bonne hygiène alimentaire, prati-
quer une activité physique régulière, 
cultiver des relations sociales et favo-
riser la stimulation intellectuelle, font 
partie des bons choix de vie pouvant 
influencer positivement la santé pré-
sente et future de notre cerveau, lui 
permettant d'être plus résilient et 
résistant en cas de problème.

Caroline Freiholz
Service de communication  

du Réseau de l’Arc

L’univers captivant  
de la neurologie�:  
une spécialité souvent  
méconnue mais fascinante
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La Docteure Chabwine est spécialisée en neurologie.
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Avec celui de Moutier et l’ouverture 
encore plus récente d’un centre spé-
cial de formation à Bellelay, la Croix-
Rouge bernoise s’occupe actuelle-
ment de sept lieux d’hébergement 
pour personnes réfugiées et requé-
rantes d’asile dans le Jura bernois 
(Reconvilier, Sornetan, Prêles et 
deux à Tramelan). Le centre d’hé-
bergement de Moutier est occupé 
à l’heure actuelle par 51 personnes, 
dont plusieurs familles. Les origines 
de ces personnes sont diverses�: Tur-
quie, Afghanistan, Iraq, Cameroun, 
Côte d’Ivoire, Ethiopie, Erythrée 
ou encore Sri Lanka. La gestion du 
centre est prise en charge par des 
collaboratrices et collaborateurs de 
la Croix-Rouge bernoise. Le person-
nel est présent 24 heures sur 24, tout 
au long de l’année.

Sensibiliser les personnes hébergées 
dans le centre à la vie en Suisse, orga-
niser les tâches ménagères et main-
tenir une atmosphère positive font 
partie des défis quotidiens pour le 
personnel du centre. C’est pourquoi 
la recherche d’activités d’occupation 
et de loisirs n’est pas possible sans 
un soutien supplémentaire. C’est 
donc ici que le travail des bénévoles 
devient essentiel. Afin d’aider les 
personnes logeant dans le centre à 
«�meubler�» leurs journées, à connaître 
les possibilités de loisirs de la ville et 
de la région ou encore à apprendre 
le français, la Croix-Rouge bernoise 
compte sur l’engagement de béné-
voles locaux. En effet, grâce aux 
bénévoles, les personnes réfugiées 
bénéficient d’un accompagnement 
plus que bienvenu pour s’acclimater 
à leur nouvel environnement, et pour-
quoi pas prendre part à la vie locale. 

Danielle, bénévole de la Croix-Rouge 
dans un des centres d’hébergement 
de la région, y donne des cours de 
français et organise des animations 
pour enfants. Selon elle, son travail 
est important pour le bien-être des 
personnes réfugiées car ces activités 
leur permettent «�de pouvoir retrou-
ver un certain contrôle sur leur situa-
tion actuelle et un peu d’autonomie�» 
et «�cela facilite l’adaptation dans 
le pays d’accueil�». Elle précise que 
les animations pour enfants offrent 
à ces derniers «�un environnement 
sécurisant qui leur permet d’ap-
prendre en s’amusant, comme tout 
enfant de cet âge devrait pouvoir 
le faire�». Au travers de son activité 
de bénévole, elle se sent également 
mise en valeur car elle éprouve «�une 
immense fierté de voir les progrès 
de chacune et chacun, mais le meil-
leur reste quand même les rires et les 

regards brillants de joie des enfants 
lors des animations�».

Même si des collaborations ont déjà 
été mises en place et que des activi-
tés ont déjà été organisées, notam-
ment par l’intermédiaire du SeJAC, 
la Croix-Rouge bernoise recherche 
encore des bénévoles pour le site de 
Moutier. Toute personne intéressée 
peut donc prendre contact par télé-
phone au 031 919 09 62 ou par cour-
riel à l’adresse suivante�: benevoles-
migration@crs-berne.ch. Camille 
Boillat, responsable de la coordina-
tion du bénévolat pour les centres 
d’hébergement du Jura bernois, se 
réjouit de rencontrer les personnes 
qui souhaitent apporter leur soutien.

Croix-Rouge canton de Berne

Des bénévoles de la région 
accompagnent les personnes 
réfugiées
Au début de l’année, un centre d’hébergement pour personnes réfugiées a ouvert ses portes 
à Moutier, Sous-Raimeux. Comme les autres centres de la région, il est géré par la Croix-
Rouge du canton de Berne. Cette dernière recherche des bénévoles pour accompagner les 
personnes qui résident dans le centre, notamment pour organiser des activités de loisirs et 
pour faire connaître la région.

Des bénévoles très actives.
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